

Perú:

“No sólo con balas se derrota a Sendero”

Nueva estrategia antsubversiva aplica Jorge Torres Aciego, ministro de Defensa

DE LIMA: Veinte mil muertos, 3 mil 800 desaparecidos y 15 mil millones de dólares en pérdidas materiales fue el resultado de diez años de violencia política en Perú, con una estrategia antsubversiva equivocada.

Al iniciarse una nueva década y a seis meses de asumir el gabinete Fujimori, recién se vislumbra un giro en la concepción de una nueva estrategia antsubversiva. Como parte fundamental de ella el ministro de Defensa, general (r) Jorge Torres Aciego, propone dar una mayor participación en esa lucha a autoridades civiles en las zonas de emergencia.

Fuerzas Armadas, prefectos, presidentes de región, alcaldes, gobernadores y jueces de ciudades, pueblos y comunidades integrarían el Comando Unificado de Pacificación presidido por el Presidente de la República. De este modo la lucha será integral.

Mientras en el Comando Conjunto se intentaba llegar a un consenso para poner en práctica estos objetivos, el campamento de la empresa petrolera Mobil, donde se llevaban a cabo trabajos de perforación a orillas del río Biabo en el departamento de San Martín, fue atacado por Sendero Luminoso, que destruyó maquinaria, perjudicando a la empresa estadounidense por tres millones de dólares.

El ministro de Defensa admite, en las entrelíneas de una charla con *Visión*, que hay que combatir políticamente contra Sendero Luminoso y el Movimiento Revolucionario Túpac Amaru (MRTA). Si estos movimientos encuentran respuesta es porque en Perú la crisis política condujo a la injusticia social.

Visión: ¿A que atribuye Ud. el fracaso de la estrategia antsubversiva desarrollada en la anterior administración?

No creo que haya sido un fracaso. Los elementos subversivos tienen un gran aparato de difusión, en cambio nosotros como entidades castrenses no difundimos

lo que hacemos porque nuestras instituciones son muy reservadas. Quizás nosotros debiéramos difundir los logros como parte de la contrasubversión. Sabemos que la subversión se realiza en el campo ideológico.

Visión: Entonces, ¿la estrategia antsubversiva anterior ha sido un éxito? En el campo militar los avances han sido



Visión en charla con el Ministro

concretos. Donde han fallado los anteriores gobiernos es justamente por no haber actuado en los campos no militares, en los campos sociales: educación, trabajo, salud, agricultura, economía, vivienda, transporte. Esto ha contribuido, por lógica, a que la subversión en cierto modo se expanda por medio de la ideología, sobre todo en el ámbito educativo. Es ahí donde ellos trabajan arduamente, es el campo de cultivo de los subversivos, el lugar en que se forman los nuevos líderes.

Visión: ¿Sendero Luminoso está presente en todo el país o son pequeños grupos combatientes que se trasladan de zona en zona?

Creo lo segundo. Es un grupo de gente muy fanatizada que va de un lugar a otro y en las ciudades a las que entra obliga muchas veces a los campesinos y trabajadores a hacer incursiones en otros pueblos. A veces se presentan en un pueblo 300 ó 400 personas y uno cree que son todos subversivos.

Visión: Si son tan pocos, ¿por qué las Fuerzas Armadas no han podido frenar este desplazamiento de Sendero?

La situación económica nos ha agobiado y ese ha sido uno de los motivos por el cual nuestras fuerzas no se han desempeñado como debiera ser. Faltan medios de transporte terrestre, marítimos, fluviales y aéreos. Los repuestos son muy caros, todo el armamento que usan las Fuerzas Armadas y policiales tiene un costo demasiado elevado. Con los recursos limitados que tenemos no podríamos adquirir lo que quisiéramos.

Visión: El Parlamento les ha asignado 500 millones de dólares, ¿en qué se empleará ese dinero?

Gastos normales: mover helicópteros, medios de transporte terrestre y fluvial, vestuario, repuestos, municiones, armamento individual, fusiles que se han deteriorado a lo largo de estos diez años y armamento más moderno, más ligero, que

esté acorde con esta guerra.

Visión: ¿Cuántos combatientes de Sendero Luminoso hay en Perú?

Es muy difícil dar una cifra, pero no deben pasar de cinco mil.

PREPARANDO LA OFENSIVA

Visión: ¿Cuáles son los lineamientos generales de esta nueva estrategia antsubversiva?

Cambiar la prioridad en la lucha. No hacerla exclusivamente en el campo militar. Estamos conversando con los ministros de Educación, Agricultura, Energía y Minas, Industria, y todos coinciden que también ellos tienen su parte en el problema y que la lucha antsubversiva no sólo es militar, de matar a campesinos o a subversivos, sino que hay que colaborar en el desarrollo del país. No nada más el sector estatal, también el privado, el empresarial, casi todas las

agrupaciones políticas, el sector religioso y deportivo. Ellos están tomando conciencia que esta no es tarea exclusiva de los militares. Entonces los nuevos lineamientos de la estrategia subversiva son darle prioridad, primera importancia a los campos no militares.

Visión: ¿En que se diferencia esta nueva estrategia antisubversiva andina a la

Las nefastas huellas dejadas por Sendero



Fotos Alejandro Balaguer

zona de la selva, donde Sendero Luminoso tiene una suerte de convenio con el narcotráfico?

Son estrategias diferentes. En el frente del Mantaro y en el frente de Ayacucho trabajamos con la participación de todos. Ayacucho ya no está en emergencia y las autoridades poco a poco se hacen cargo de sus puestos y se ha logrado la pacificación de esa zona que fue donde se inició Sendero Luminoso. Nuestro objetivo es hacer participar a la población civil, que tomen conciencia que son ellos los que tienen que trabajar y nosotros apoyarlos. Falta pacificar Apurímac, Huancavelica, Junín, Cuzco, Pasco y la zona del Huallaga, San Martín y Huanuco. Ahí las operaciones deben ser diferentes para contrarrestar la subversión. Allí está coludido el narcotráfico con la subversión y actúan los dos elementos enemigos del Perú: el MRTA y Sendero Luminoso. Aquí nuestra estrategia tiene que ser de mucha coordinación con la Policía Nacional porque como Fuerzas Armadas constitucionalmente no estamos preparados para erradicar el narcotráfico. Esa es una misión exclusiva de la policía. Las dos fuerzas unidas y complementadas, creo que vamos a lograr buenas metas.

En estos momentos estamos preparando nuevos planes que no puedo revelar, pero tenga la seguridad que en los primeros meses de este año va a restable-

cerse la pacificación en algunos lugares de esa zona. **Visión:** Como parte de esa pacificación, ¿se podrá incentivar la agricultura, la construcción de carreteras, el desarrollo de la región? Ese es el objetivo que hemos planteado a los países amigos que quieran ayudarnos, en particular a Estados Unidos. Nos hemos reunido con embajadores y representantes del Departamento de Estado a quienes les hemos manifestado que estamos llanos a colaborar en la erradicación del tráfico de drogas. Y que no se trata sólo de actuar en el campo militar sino también en que ellos participen en la sustitución de los cultivos, en crear fuentes de trabajo, como en la Mobil, a la que le vamos a dar la protección.

Visión: ¿Existe una estrategia específica para proteger al capital extranjero?

Estamos en conversaciones con los representantes de la Mobil. Ellos están dispuestos a invertir, nos han dado un programa y las áreas donde desarrollarán sus actividades. Nosotros les daremos la seguridad de acuerdo a sus necesidades.

Visión: ¿Perú va a aceptar una intervención extranjera en el Huallaga?

No, apoyo militar no. Sí vamos a aceptar colaboración económica, armamento, vehículos, aparatos sofisticados que como país pobre no podemos comprar.

EXCESOS Y DESAPARECIDOS

Visión: La actuación de las fuerzas contrasubversivas en las citadas zonas de emergencia en los últimos años ha sido cuestionada por abuso de autoridad, des-

apariciones, violaciones y robos. Al variar la estrategia antisubversiva, ¿se modificará el entrenamiento militar?

En realidad, el entrenamiento militar es único. Lo que sucede es que suele haber algunos excesos, eso es natural. Normalmente nuestras directivas son claras: el completo respeto a los derechos humanos. Ningún abuso en tomar las propiedades de otras personas. Ni incursionar en casas, ni robar vehículos ni alimentos. Pero cuando uno lo hace hay una difusión tremenda; el aparato psicológico que tienen los subversivos es tan inmenso que por la falta de un elemento, que puede ocurrir —yo no digo que somos santos y por lo tanto infalibles—, entonces los medios de difusión exageran las cosas. Hemos citado en el Comando Conjunto a todos los comandantes de los frentes en emergencia y a quienes van a asumir nuevos cargos. A ellos se les ha instruido en el respeto a los derechos humanos de manera particular; que no debemos cometer excesos y tenemos que cumplir las leyes y los reglamentos en cuanto a capturados, a desaparecidos. Esas acciones exageradas suscitadas en algún momento deben desaparecer y con ejemplos, para que no vuelvan a suceder, porque las hemos detectado y las estamos denunciando. De inmediato a los infractores los ponemos a disposición del tribunal militar.

Visión: ¿Cree que estos excesos fueron de los errores cometidos por las fuerzas antisubversivas?

Sí. Se desfiguró un poco la imagen de las Fuerzas Armadas, indudablemente. Porque somos conscientes de eso estamos tratando de corregirlo.

Visión: ¿Cuáles son sus principales metas a corto plazo?

Quisiera que todo el pueblo tome conciencia que en esta guerra antisubversiva nosotros, los militares, no somos los únicos que debemos combatirla sino que también el pueblo participe y denuncie. Esa es mi gran meta. (Verónica Sáenz Porras).